

Centro Internazionale di studi sul Religioso Contemporaneo

International Center for Studies on Contemporary Religious

XVIII SUMMER SCHOOL ON RELIGIONS di San Gimignano

San Gimignano, 27-31 Agosto 2011

Libera Chiesa in libero Stato

Emanuel Rodríguez Domínguez

La disputa por las “almas” en los procesos electorales: Laicidad y partidos políticos en la Ciudad de México

Abstract

La presente ponencia busca discutir la noción de laicidad en el contexto de las contiendas electorales y su uso partidista en la búsqueda de votos. Se entiende que la laicidad es un régimen social de convivencia donde las instituciones políticas están legitimadas por la soberanía popular y no por elementos religiosos, por lo cual, en un Estado laico hay una distinción precisa entre ciudadanos y creyentes. Sin embargo, el pragmatismo político de los principales partidos políticos del país, ha provocado la tensión en el desarrollo de la laicidad del Estado, debido a que algunos actores políticos (gubernamentales y partidistas) han establecido negociaciones y alianzas con la jerarquía de la Iglesia católica, con el fin de obtener un beneficio político en los comicios electorales en turno.

Este trabajo analiza las disputas, diálogos y negociaciones que se establecieron entre la clase política de los tres principales partidos (Partido Revolucionario Institucional, Partido Acción Nacional y Partido de la Revolución Democrática) y la jerarquía de la Iglesia católica en el Distrito Federal, a raíz de la implementación de las legislaciones en relación a los derechos sexuales y reproductivos (matrimonio entre parejas del mismo sexo y despenalización del aborto, entre otros). Estas interacciones representan dramas sociales que pueden ser analizados como fases inarmónicas de las disputas político-electorales, donde hay, siguiendo a Víctor Turner, un momento de confrontación o alianza entre la Iglesia y los partidos políticos, una escalada de crisis, una acción reparadora o momento de negociación y, finalmente, una fase de reintegración que puede devenir en una conciliación o una escisión irreparable.

A partir del seguimiento de los debates entre los principales actores involucrados en la implementación de dichas legislaciones (organizaciones de la sociedad civil, representantes populares, integrantes de los partidos políticos y ciudadanía), se establece que existen momentos de ruptura donde los partidos políticos buscan defender la legitimidad de las instituciones políticas y su separación de la injerencia de las autoridades eclesásticas. Sin embargo, en un contexto de contienda electoral, es rentable para los partidos políticos presentarse como agencias que respetan la autoridad moral de la Iglesia católica e incluso entablan diálogos y negociaciones con sus representantes para impactar simbólicamente en los imaginarios políticos de los ciudadanos.

Palabras clave: Relaciones Iglesia-Estado, laicidad, disputas electorales, participación política, dramas sociales.